
! ! ! !“唱响金融城”———庆祝建党
!"周年陆家嘴金融城白领歌咏大
会日前举行，来自上海证券交易所
浦江之声合唱团、工商银行上海市

分行工行之声合唱团、浦东新区沁
一合唱团等与来自陆家嘴区域近
#$家机构组成的拉歌方阵进行互
动表演。张钰芸 陈梦泽 摄影报道

自贸区举办海派绘画系列展
! ! ! !上海自贸区国际艺术品交易
中心主办的“海派绘画系列”展日
前在刘海粟美术馆开幕，旨在推动
海派艺术走出去，实现文化经营的
跨越式发展。

据了解，实物交易、现货托管
电子盘交易和衍生品交易构成自
贸区艺术品交易中心多种交易形
态。此次“海派绘画系列”展中，就
有以吴昌硕、王一亭两位大师作品

为素材，开发出来的衍生品一并亮
相并销售，少量艺术作品也会有实
物交易。今年 %月底 &月初，交易
中心的现货托管电子盘交易将推
出首个交易品种，涉及非遗产品，
预计交易额将达到百亿级。

本报记者 张钰芸

陆
家
嘴金融城

责任编辑∶昌 山 视觉设计∶黄 娟

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmjjb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn B32016年6月25日 星期六

/互联网天地/金融城周报

谁是网红谁又在关注网红
微博 '()王高飞认为，网红本质上还是

“造星”。换言之，网红经济其实就是粉丝经
济，只不过“造星”的途径不再局限于传统渠
道，而以网络为主战场，网红也更具“草根
性”。所以，要先搞清楚谁在做网红，谁又是这
些网红的粉丝。艾瑞咨询集团与微博联合发
布的《*+,-网红生态白皮书》（以下简称《白皮
书》）给出了答案。
《白皮书》归纳出女性化、年轻化、高学历

化这三大网红特点。据统计，在微博较受关注
的 ./-万个账号（可以说是草根网红）中，女性
达到 %#0；&%/&0的网红年龄都在 1%岁至 ..

岁之间；&!0的网红接受过高等教育。数据还
显示，网红的分布和经济发展水平也有密切
关系，北京、上海、广东、江苏和浙江是网红分
布最多的五个地区。
《白皮书》调查发现，网红的粉丝具备年

轻化、高学历的特点。在关注网红的用户中，
%%/&0的年龄在 1%岁至 ..岁之间，接受过高
等教育的比例达到 %"0。网红的粉丝中，男性
居多，占比达到 "%/&0。在地域分布上，北京、
江苏、广东同样是网红粉丝分布最多的区域，
不过四川、山东、河南的网红粉丝分布也较

多。这就说明，网红在三四线城市拥有更大的
影响力。

网红变现有三大主要途径
目前来看，广告、电商和粉丝付费是网红

变现的最主要途径。以粉丝付费为例，“冯朗
朗 2”是 *+1-微博新锐主播第一名，他是四川
文化艺术学院的一名大三学生，在微博上线
直播后，他只花了两周时间，就收到 1*#万元
粉丝打赏的礼物，是个不折不扣的新晋“网
红”。

而电商方面，国内很多大牌电商都已引
入网红直播的形式，来替该电商售卖的商品

“吆喝”。网易考拉海购在刚刚过去的“-1&年
中大促”期间在上海举办了 34567 89:活动，
现场有上百位购物达人分享购物经验，还有
斗鱼女天团 ;<25=:在化妆间直播万元化妆品
使用体验。网易考拉海购品牌经理吴丽娜说：
“考拉曾请一位粉丝量上百万的网红直播，直
播期间在线粉丝达到 >"万人，而直播的视频
总播放量达到 #"++万次，所以说网红直播对
电商提升人气、推介商品直至最后促成销售，
作用是有目共睹的。”

网红平台更具备投资价值
有数据显示，>+1-年网红产业产值预计

在 "&+亿元。但网红的钱其实也没那么好赚，
辛苦自知，且淘汰率太高、“老化”速度惊人。
“>+1-超级红人节高峰论坛”上，很多投资人
都表示，从投资的角度而言风险比较大，不太
会投单一网红，要投也主要投网红平台。

专业经纪公司和传播平台在网红经济、
粉丝经济中的作用将更加凸显。据《白皮书》
披露，只有 >./&0的网红已经与经纪机构签
约。但这种模式已经开始为国内网红所接受，
尤其是资本的进入，使网红产业链进一步完
善，也给网红经纪公司带来了更大的发展空
间。近年来，创新工场、真格基金、光线传媒、
?@A等机构均参与过网红经纪公司的融资。

此外，类似微博等平台也围绕粉丝经济
进行了主动布局。目前，“短视频B社交”已经
成为连接网红和粉丝的重要媒介。今年 .月
微博日均视频播放量同比增长 #&!0，C4C2酱
今年一季度在微博发布的 -!条视频总播放
量达到 >/#-亿次，占全网播放量的 #"/-0。而
在电商领域，微博与电商平台的合作使网红
能将微博导入的流量快速变现，其分享的“消
费得起的生活方式”也为粉丝所接受。统计显
示，>+1"年微博橱窗使用用户已超过 1++万，
微博支付用户突破 #&++万，围绕时尚网红的
行业生态更加完善。 本报记者 金志刚

网红“命短”，网红经济“命很长”？

互联网电视主打“内容牌”
! ! ! !今年可以说是互联网电视行业竞争最
激烈的一年，传统电视机生产厂商如果不植
入互联网基因，仅卖电视机硬件是很难争夺
市场份额的。日前，互联网电视行业又多了
一个重量级“选手”———;?@DD 互联网电
视，作为海信集团旗下独立子品牌，;?@DD
互联网电视承担着吸引喜欢科技的年轻用
户群体的重任。
对互联网电视品牌而言，在线视频内容

丰富程度可谓是产品的巨大筹码。今年以

来，个别互联网电视品牌推崇的“硬件免
费，会员收费”模式，更是试图用内容来实
现盈利，足以说明了智能内容对互联网电
视的重要性。;?@DD互联网电视采用了开
放的生态系统，和华数、爱奇艺、腾讯视频
等行业领先的视频平台达成战略合作，拥
有 1"+++E部电影资源，,"++++E集电视剧资
源，影视剧资源平均日更新量在 ,+ 部以
上。可以说，;?@DD影视剧资源数量和更新
速度已经超过了行业内主打内容优势的互

联网电视品牌。
海信海视云科技有限公司总经理于芝

涛表示，内容运营的价值是创造和满足用户
需求，视频是互联网电视用户最基本的需
求，一些互联网电视品牌会为发展付费会员
取消非会员用户的的高清观看特权，海信不
认同这种为了视频盈利而破坏用户体验的
做法，因此，;?@DD互联网电视用户即便不
购买会员，仍有 !>0的免费高清内容观看，
且 ,+&+3高清视频资源占比 !+0以上，很多
在 ;?@DD互联网电视已经免费的视频资源
在其他互联网电视平台仍要收费。

! !本报记者 金志刚

快钱APP上线保险频道
! ! ! !日前，快钱钱包正式上线保险频道，推出多
款保险产品，在完善自身产品体系的同时，为广
大用户提供更多的意外保障。
此次快钱钱包推出的保险频道以意外险和

旅行险为主，意外险包括中国人寿的“无忧意外
保障计划”，旅行险则包括了针对国内的“太平
洋旅游险”和境外的“安联境外旅游保险”、“安
联申根签证保险”，此外还有针对航班延误而推
出的“航空延误保险”。几种保险相互区别，相互
补充，重点解决用户在旅途、出行中面临的各种
意外问题。 本报记者 许超声

! ! ! !上海自贸区的金融开放，能否
使得人民币参与全球资源配置？金
融业供给侧改革如何破题？日前，中
国社科院经济研究所所长裴长洪以
“中国‘十三五’金融改革趋势前瞻”
为题，在上海财经大学进行演讲，提
出上述问题。
裴长洪指出，尽管发展中国家、

新兴经济体创造的经济总量已经超
过了发达国家，近十年来新兴经济
体创造的增量达到全球 %"0，仅中
国就占有 >-0。但全球资源配置使
用的货币仍是美元。

面对这样的现状，上海自贸区
应该做什么？他提出，能否通过上海
自贸区的金融开放，学会运用人民
币和它的支付手段来参与全球资源
配置，是自贸区金改的意义所在。
“人民币在海外有三万亿，已经形成
了境外人民币债券市场，但是这个
市场对人民币资金池总量是远远不
够的，不可能支撑它成为一种投资
工具。上海自贸区的金融卡房就应
该朝这个方向努力。”上海自贸区的
金融市场有必要设计、创造更多的
金融产品，这些产品是以人民币计

价，“一带一路”国际项目能不能以
人民币计价？有这样一些产品支持
“一带一路”，使人民币成为参与配
置国际资源的信用中介。

裴长洪认为，尽管我们希望人
民币成为配置国际资源信用工具，
但现在依然是西方主要国家货币
的天下，我们也要学会运用它们的
货币去配置资源。“现在已经有了
起步，比如说设置了很多国际开发
性金融机构，像亚投行、丝路基金
这些金融机构都是用美元注册的。
在中国或者由中国主导的离岸美

元市场来配置资源，是我们要学习
的一种渠道。但目前我们的步子相
当保守。”
他表示，离岸金融在我国发展

不起来的原因就是税收高，我国离
岸金融税收为 >"0。保税区等特殊
监管区内都是离岸生产和贸易活
动，但真正用人民币计算的仅占很
小一部分。“企业自用人民币发工
资、付水电费，购买原材料、物流、销
售两头在外，全部用外汇结算。这些
结算点都不在中国大陆，在香港、新
加坡，甚至在爱尔兰、东京、首尔。在

大陆上产生的离岸生产贸易活动，
结算地点不在中国，这难道不是一
个很奇怪的现象？”
我国每年加工贸易进出总额超

过一万四千亿，这么大量的国际金
融结算，都不由中国境内金融机构
来操作，怎么能学会用现代的国际
货币来配置资源？所以裴长洪认为
应在各个自由贸易试验区特别是上
海自贸区放开政策，执行和香港、新
加坡一样的税收政策，从而介入国
际性开放平台。

本报记者 张钰芸

让人民币成为国际资源配置的信用中介

哈工大科创项目在自贸区路演
! ! ! !污染水体整体整治、电动汽车
无线充电……在日前举行的“自贸
区F哈工大科创项目路演专场”上，
,%个涵盖新能源汽车、污水治理、
物联网芯片、节能环保、绿色建筑、
互联网农业、生物医药等行业的优
质科创项目获得资本青睐。而这正
是国内首个离岸科技创新孵化平
台“科创一号”的最新成果。

“科创 ,号”是国内率先推出
并最具影响力的离岸科技创新孵
化平台，致力于建成海外技术、产
品和服务进入中国市场和国内一
流产业资源开拓国际市场的重要
枢纽和平台。今天路演的项目都是
哈工大的重要科技项目，哈工大是
国家首批 >,, 工程和 !&" 工程院
校，&个学科进入 (G?全球研究机

构排名前 ,0，其中 >个学科排名
全球前 ,!，科研实力非常强大；
通过把这些项目推荐给众多知名
孵化器、业内知名的投资机构，打
通了国内一流科研院校和金融资
本连接的通道，让一流的产业科技
资源与一流的投资需求对接，发挥
各自的优势，相互促进、共同发展。

!本报记者 张钰芸

网红不是新事物，网红经济却宛
若新事物，今年以来频繁进入人们视
野，有投资人说“这是因为网红有了变
现的途径，并且有了规模，所以有了网
红经济。”另一方面，绝大多数单个网
红在网上红不了多少时间，也就是“命
短”，但现在有一种观点认为，以网红
平台为投资方向，以广告、电商和粉丝

付费为变现最主要渠道的网红经济却
方兴未艾，或许“命很长”。

日前，新浪微博在上海举办了
“2016超级红人节高峰论坛”，来自
视频、时尚、直播三大行业的数十家
经纪公司、投资机构，近100位网红
现身，共同探讨网红经济的现状和
未来。

陆家嘴白领唱响金融城


